
西北能源复苏 去产能精细化工仍是重头戏

证券时报记者 曹桢

面对今年

8

月即将到来的动力煤价

格调整，业内专家认为，主要煤炭企业再

度上调煤应无悬念。 作为市场风向标的

环渤海动力煤价在

7

月

20

日最新一期

报收于

421

元

/

吨。 业内判断，短期来看

煤企将对煤价持续恢复性上调， 预计年

底回归到

450

元

/

吨附近。

与业内专家判断相符合的是， 现在

陕北、 山西等地的煤炭企业纷纷开足马

力生产，大小煤矿均投产并且少有库存。

随着煤炭价格和销售量的双升， 是否意

味着新一轮的能源经济又将起航？在“十

三五”期间，西北的能源经济又将向何方

发展？

大小煤矿齐开工

煤炭价格逐步回调

2010

年，陕北人李军在煤炭重镇神

木县开了一家饭店，他说，门前的拉煤车

一辆一辆排成长队，各类生意都很红火。

眼看着路边的车一天天变少，到了

2012

年，拉煤车一辆也没有了。

2011

年，陕北榆林、延安两市分别

以

15%

、

11%

的经济增速取得 “十二五”

开门红，

2012

年以来随着能源价格下

滑， 以煤和石油为主要收入来源的陕北

两市经济一路下滑。陕西省发布的

2015

年全省各市区统计公报显示，陕北榆林、

延安两市增速分别是

4.3%

、

1.7%

， 不仅

低于全国

6.9%

的经济增速，也低于全省

8%

的增速。

到了

2016

年的春天，随着拉煤车一

天天多起来， 李军又在老地方开起了饭

馆。 他说，现在大小煤矿都有生意，只要

有煤就有人要，所以饭馆也不愁生意了。

目前全国煤炭现货价格已回调至去

年同期水平，与

2006

年水平大体相当。

“大小煤矿都在开挖，有证无证的煤

矿都在挖。 ”当地人老梁告诉记者，现在

很多的无证小煤矿一天也有几百上千吨

的产量，煤炭交易供需两旺。

陕西煤业（

601225

）预告

2016

年上

半年经营业绩将实现扭亏为盈， 实现净

利润为

1.5

亿元到

2.8

亿元。来自西北的

靖远煤电 （

000552

）

2016

年上半年实现

净利润

7620

万元。

整个煤炭行业正在逐步恢复元气。

行业龙头的中国神华（

601088

）发布的上

半年业绩快报显示， 中国神华营收高达

787.23

亿元，净利润为

98.28

亿元，同比

下降

18.6%

。

“比起去年的亏损，今年上半年出现

盈利、下半年持续盈利应该成为定局。 ”

某煤炭上市公司一位高管认为。 业内有

专家认为，从长期来看，当前煤炭市场仍

处于行业低谷震荡阶段， 随着供给侧改

革逐步深入，到“十三五”中期将迎来新

一轮复苏。

那么， 煤炭价格会再来一轮飞速增

长吗？ 曾经的陕北奇迹还会再现吗？

国家发改委副主任连维良此前在谈

到煤炭价格时称，“我们通过减量化生产

和治理违法违规项目，控制了约

10

亿吨

的产能， 可以根据市场需求变化有序释

放， 对此我们已有预案。 煤价也无需过

度、过快上涨。 需求并没有增加，上涨过

多，缺少支撑也不可持续。 ”

摆脱资源魔咒

精细化工成为重头戏

陕西发改委副主任刘迎军近期透

露，今年陕西三大板块经济差异大。陕南

经济上半年快速增长

9.5%

左右，关中地

区增长

7.5%

左右，但是陕北地区预计仅

增

1.8%

左右，其中榆林、延安分别增长

2.2%

和

1%

。

延安财政收入

80%

靠油，榆林财政

收入

70%

靠煤，两市经济因能源供需旺

盛而起飞，因能源供需衰落而下滑。如何

摆脱资源魔咒？ 这对进入新一轮能源经

济周期的当地政府和西北能源企业来

说，都是当务之急。

多年前，陕西省提出产业转型的“三

个转化”即：煤向电力转化、煤电向载能

工业品转化、煤油气盐向化工产品转化。

沿着这一思路， 陕西省开始积极引进并

布局能源化工高端化项目。

2015

年

3

月，被誉为“改变陕西能

源面貌” 的神华榆林循环经济煤炭综合

利用项目终获核准并开工建设。 神华集

团负责人表示，

2016

年计划在陕生产煤

炭

10750

万吨，发电

320

亿度，生产精甲

醇

126

万吨，生产聚烯烃

55

万吨。

2015

年，未来能源百万吨级煤制油

示范项目一次投料试车成功， 产出符合

欧

V

标准的优质油品。 与之同样一次试

车成功的还有延长石油榆炼重整改造项

目。 此外，神华陕西甲醇下游加工项目、

延长安源焦油加氢一期

50

万吨项目、煤

油共炼项目、

15

万吨合成气制油项目，

陕煤府谷

50

万吨焦油加氢等工业化示

范项目也相继建成投产。

如此多重大项目的开工、投产，加快

了陕西省追赶超越的步伐。 去年完成固

定资产投资

2526

亿元， 新增电力装机

240

万千瓦。

与此同时， 在化工产品中煤化工产

品逐步占据主导地位

,

煤制烯烃及其他

化学品产量逐年增加。 截至

2015

年底，

陕北能源基地已建成煤制聚烯烃产能

240

万吨

/

年、 煤制油产能

210

万吨

/

年，

为基地大发展奠定了发展基础。

专家建言，陕北能源经济的发展，要

抓好“一体两翼一支撑”建设。 对于能源

化工产业这个“主体”，要升级、要深加

工，要发展精细化工，关键是要有终端产

品，要实现能化产业和金融的结合，建设

能源金融市场，实现现货和期货交易，在

榆林打造一个全国煤炭交易分所， 同时

也要重视新能源发展。

*

ST獐岛上半年营收13.4亿元

净利同比增长2.3倍

证券时报记者 李曼宁

昨日晚间，

*ST

獐岛

(002069)

发布

2016

年半年报。 上半年公

司实现营业收入

13.4

亿元，同比

增长

2.76%

， 归属于上市公司股

东的净利润

668.78

万元，同比增

长

229.3%

。

獐子岛称，为了保障

2016

年

扭亏为盈，撤销退市风险警示，公

司多维度寻求转型和突破， 一方

面积极推进海洋牧场产业升级。

公司剥离

79

万亩不适播海域、优

化区域容量、 提升海洋牧场可持

续性， 推动海洋牧场产能与经济

效益逐步恢复。另一方面，公司在

内部管控方面采取一系列措施大

幅降低管理、销售、财务三项期间

费用。公告称，集团员工数量同比

下降超过

15%

，人力资源成本同

比下降近

10%

。 财务、销售、管理

三大期间费用同比下降

28.08%

、

22.55%

、

7.9%

。

公司上半年还以市场为中

心，强化渠道与客户开发，积极运

作国内、国际两个市场，有望为

后续的转型升级打下良好基础。

在国际市场方面，海外贸易的客

户优质性、 订单能力有较大提

升。 公司销往北美、日韩、东南

亚、澳洲、欧洲等终端市场的产

品规模不断扩大，实现了国际化

市场布局。 在国内市场方面，公

司与休闲食品领先品牌“良品铺

子”建立双品牌合作，獐子岛休

闲食品已进入

1000

余家店铺。

同时，加强研发体系建设，使公

司新品种更贴近渠道需求。

此外，公司通过股权转让引

进战略投资者———上海和襄投

资管理有限公司相关事项有望

在下半年落实，届时公司或可以

借助战略投资者，优化公司治理

结构和资本运作能力，提升公司

的综合管理能力，尽早实现扭亏

为盈，降低退市风险。

公司还预告

1~9

月净利润

将同比实现较大幅度增长，区间

为

2570.03

万元

~3255.37

万元，

同比涨幅为

650%~850%

。
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辽宁吹响国企混改号角

首批9家国企参与试点涉多家上市公司

证券时报记者 孙宪超

日前， 沈阳联合产权交易所的官网

上发布了一则公告———《辽宁发展混合

所有制经济引入战略投资者股权转让公

告》（以下简称公告）。公告指出：“为引入

战略投资者，积极发展混合所有制经济，

省政府决定向省内外战略投资者首批出

售本钢集团、华晨集团、交投集团、水资

源集团、辽宁能源集团、辽渔集团、抚矿

集团、 沈煤集团和铁法能源等

9

户企业

股权。 ”

据证券时报记者了解， 这

9

户试点

企业当中，有

5

户旗下直接拥有

A

股上

市公司， 或持有

A

股上市公司的股份，

涉及本钢板材 （

000761

）、 申华控股

（

600653

）、金杯汽车（

600609

）、渤海轮渡

（

603167

）和金山股份（

600396

）等多家上

市公司。

9家企业成为试点

沈阳联合产权交易所发布的 《辽宁

发展混合所有制经济引入战略投资者股

权转让公告》指出：“为引入战略投资者，

积极发展混合所有制经济， 省政府决定

向省内外战略投资者首批出售本钢集

团、华晨集团、交投集团、水资源集团、辽

宁能源集团、辽渔集团、抚矿集团、沈煤

集团和铁法能源等

9

户企业股权。 ”

不过， 公告中对于各户企业究竟对

外转让多少股份， 转让价格是是多少等

具体细节并没有明确的说明。“这些企业

都是要出售部分股权， 现在只是在寻找

意向买家， 至于最终会引入多少家战略

投资者、 转让出多少股份、 变现多少资

金，现在都不确定。日后我们会就此事召

开专门的记者招待会，做出具体说明。”

8

月

25

日，辽宁省相关政府部门的一位工

作人员在电话中告诉证券时报记者。

证券时报记者注意到，

9

户试点企

业当中，沈煤集团、铁法能源、抚矿集团

的主营业务当中都包括煤炭产业， 占全

部

9

户试点企业的三分之一。 而辽宁省

发改委于日前公布的《辽宁省关于

2016

年煤炭行业化解过剩产能目标分解及时

间进度安排公告》中，铁法能源和沈煤集

团的化解过剩产能目标分别是

180

万

吨、

90

万吨。

“钢铁、 煤炭面临严重的去库存压

力， 这两大行业也是供给侧结构性改革

的重点行业。正因为如此，辽宁省才会拿

出

1

家钢铁企业、

3

家主营业务中包含

煤炭产业的公司进行试点。”吉林大学经

济学院副教授丁肇勇表示， 为具有国资

背景的的钢铁和煤炭企业引入战略投资

者， 有利于国有资本从相对落后的产业

过度到高端的产业， 增强国有资本的盈

利能力、提高国有资本的利用效率。

部分资金补充养老金

从

2013

年开始，东北地区经济呈加

速下滑趋势， 归根到底还是因为机制和

体制方面存在问题。

“在东北经济当中，国有企业的占比

仍然较大，当整体经济不佳时，受到机制

和体制方面的影响， 国有企业的下滑尤

其明显， 进一步加大了经济调整的压

力。 ”丁肇勇认为，辽宁省决定向省内外

战略投资者首批出售

9

户企业股权，积

极发展混合所有制经济， 主要目的就是

为了解决机制和体制的问题， 帮助辽宁

省经济尽快走出困境。

与此同时，最近网络上一篇《多省陷

养老金困局》的文章受到较高关注，而早

在今年

3

月，全国人大代表、辽宁省社保

基金理事长王金笛在接受采访时曾表

示，辽宁养老金确实面临发放风险，目前

已经进入老龄化省份行列。

公告特别提及：

2016

年第

37

期省

长办公会议明确提出，由省国资委、省社

保基金理事会全力完成股权划转变现任

务。辽宁省社会保障基金理事会秉持“稳

健、安全、增值”的理念，坚持用改革的思

路、发展的办法、资本运作的途径，做大

做强养老保险风险基金， 构建社会保障

资金“蓄水池”，形成养老金筹集、发放、

积累的良性循环。

“

9

户试点企业股权转让所获得的

资金当中， 肯定将会有一部分用于补充

养老金，至于具体金额和比例，现在还不

确定。”辽宁省相关政府部门的一位工作

人员告诉证券时报记者。

涉及多家A股公司

据证券时报记者了解，在本钢集团、

华晨集团等

9

户企业中， 有

5

户企业或

是旗下直接拥有

A

股公司， 或是持有

A

股公司股份。

例如， 本钢集团是上市公司本钢板

材的控股股东，本钢板材

2016

年半年报

显示， 本钢集团持有本钢板材

24.45

亿

股，占总股本的

77.97%

。 华晨集团是申

华控股的第一大股东， 持有

2.49

亿股，

占总股本的

12.80%

；另外，华晨集团还

是金杯汽车的实际控制人。 沈煤集团是

红阳能源的第一大股东， 持有上市公司

6.38

亿股，占总股本的

47.57%

；辽渔集

团持有渤海轮渡

1.78

亿股，占总股本的

37.05%

，系公司第一大股东。

此外， 辽宁能源集团持有华能国际

3.89

亿股，占公司总股本的

2.56%

，在前

十大股东名单中排名第七位； 金山股份

的

2016

年一季报显示，辽宁能源集团持

有公司股份数量为

2.96

亿股，占总股本

的

20.10%

，系第二大股东。

有分析人士认为， 上市公司的控股

股东、实控人进行国企混改之后，将会有

利于上市公司治理发生变化， 上市公司

的盈利有望得到提升。

另外，在混合所有制下，由于控股股

东、实控人股权结构、公司治理、激励机

制均发生了变化， 也将对旗下上市公司

的经营管理产生正面影响推动公司的发

展，从而提升业绩。

但是，需要指出是，这种改革的积极

作用可能要在几年之后才会在上市公司

经营层面上体现出来。就短期而言，更多

的则有为二级市场提供一个可能炒作的

题材。

中兴新地PLC光芯片实现重大产业突破

证券时报记者 梁秋燕

中兴新地（

834115

）基于离子交换工

艺的

PLC

光芯片技术，给通信设备行业

开创了一条低成本、 高性能的光芯片技

术路线。 据悉，该公司制造的

PLC

芯片

已经在现网大量应用， 从而填补了国内

企业在该技术领域的空白。

光分路器作为

ODN

网络（光配线网

络）的核心器件，随着近些年国内运营商

在

FTTH

（光纤到户）投资的大幅增加，

需求和供给都快速增长。 而

PLC

光芯片

作为光分路器的核心部件， 是影响光分

路器技术指标和成本的重要因素， 突破

光芯片的技术瓶颈， 不仅对我国

FTTH

的顺利建设有着重要影响， 而且对提升

中国产业技术水平， 进军全球光分路器

市场，具有重要的现实意义。

据介绍，目前世界上

PLC

光芯片制

造工艺主要有

PECVD

法 （等离子体增

强化学气相沉积）和离子交换法，离子交

换工艺较

PECVD

技术具有更高的可靠

性、 更出色的成本优势， 目前以韩国

Woorori

公司为代表的几家企业通过

PECVD

技术生产

PLC

光芯片。 而离子

交换法对生产设备及玻璃原材料等有很

高的技术要求， 需要进行特殊研发及定

制，工艺难度很大，但技术一旦突破，其

生产工艺相对简单，生产效率较高，制造

成本相对较低等优势将变得非常突出，

是当前性价比最高的

PLC

光芯片生产

技术。 目前， 国际上以离子交换法生产

PLC

光芯片的厂家主要有深圳的中兴新

地公司和以色列的

Colorchip

公司。

国内某知名大学的研发团队多年前

在实验室也完成了相关工艺探索和样片

生产，但由于缺乏产业化经验，批量化生

产不是很成功。 中兴新地基于多年的通

信链路设备生产经验， 有一支技术经验

丰富的研发和生产队伍， 在没有可借鉴

生产设备的情况下， 采取技术合作与自

主研发相结合的方式， 完成了适应大批

量生产的专用设备及材料、工艺研发，从

而保证了

PLC

光芯片的量产。

中兴新地相关负责人表示， 公司已

具备日产

6

万粒芯片的生产能力， 以及

配套的切割，研磨和封装车间，可向客户

提供

PLC

晶圆、芯片、光纤阵列、裸器件

及光分路器成品等全系列产品供货能

力，并获得国内诸多客户的认可和使用。

近期，随着国内插芯价格持续下降，

芯片成本再次成为光分路器材料成本中

最重要的组成部分， 采购到质优价廉的

芯片， 企业才能在激烈的市场竞争中持

续胜出。

中兴新地表示， 公司高品质

PLC

芯

片的批量化生产与供应， 将打破国外企

业对芯片领域的价格联盟， 为光分路器

制造商提供优质、低成本的芯片供应链。

今后随着中国

FTTH

市场建设的逐步完

善以及全球

FTTH

建设的深入展开，国

内光分路器生产商将大力开拓国际市

场， 中兴新地的

PLC

芯片必将助力国内

企业在全球化竞争中获得竞争优势。

魏桥集团 张士平家天下的奇迹

证券时报记者 余胜良

张士平牢牢将魏桥集团攥在

手中，他的孩子和亲戚们，就是他

伸出来的指头。

8月 22 日魏桥纺织（02698.

HK）举行了中期业绩说明会，出

席了 5 个高管，可以查到 3 个是

张士平亲属，执掌实权的是他女

儿，张红霞和张艳红，赵素文是

魏桥纺织财务总监，也是魏桥集

团财务总监，是张士平外甥媳妇

的妹妹，执行董事和公司秘书张

敬雷，未能查到和张士平有亲属

关系。

张红霞戴着银色耳钉， 身着

职业装， 衣着朴素， 看上去比

1971 年生人要苍老一些，她的妹

妹穿着稍微时尚， 但看上去也极

其普通。

1971 年出生的张红霞，一开

始在车间一线， 慢慢走上领导岗

位，她吃了不少苦，很早就成为父

亲的左膀右臂。

从外表上看，她们极其朴实，

面对镜头时，她们会调整坐姿，照

顾他人感受，没有距离感。从履历

上看，她们有进修经历，学习的主

要是企业管理。

投资者关系部经理周萌念完

半年报业绩说明稿件后， 张红霞

的时间到了，她坐在最中间，是团

队核心。 她不像周萌那样用语书

面，简单、快速、直接、明晰，以及

坦诚。

比如回答自动化生产线，不

忘记补充“这只是试点” ，回答产

品高端化，不忘记补充，“高端产

品也要看市场需求， 目前看 60%

是个坎， 有些高端产品毛利还没

普通的高。 ”

魏桥纺织位于邹平工业园区

的智慧化试点工厂将于今年 11

月落成投产， 万锭用工将控制在

10 人以内，目前魏桥纺织万锭用

工 30 人，“从第一道工序到最后

打包入库全部自动化。 ”

这是对人力的终极解放。

张士平当年完小毕业后进入位于

魏桥镇上的县属第五油棉厂，每

天扛几十袋棉包，每袋一百斤，而

现在，这些工种早已不需要。

张红霞回答利润下滑的原

因， 回答缘何清理库存， 没有掩

饰。 魏桥纺织并不是靠对政策准

确解读取胜， 而是像公司在年报

中无数次强调的那样， 提高效率

降低成本按市场价格生产产品扩

大市场，可持续发展。

直接了当， 不拐弯抹角可以

提高工作效率， 生产型企业成长

起来的企业家大多有这个特征，

他们熟悉车间，熟悉工厂，这些作

风会铸进骨子里。

魏桥纺织拥有 6.8 万名员

工，魏桥集团拥有 8 个生产基地，

16 万员工， 将这 16 万名员工组

织起来，张士平靠他的亲戚们。

据传说， 张士平的父亲张钝

河给儿女们制定家规第一条就

是，“我说什么都得听我的。 ” 张

士平非常听从父亲， 张士平将他

的大家庭打造成魏桥集团领导中

的骨干网络。 子女之外， 他的弟

弟、侄子、外甥等都担任要职，这

些亲戚普遍学历不高。

记者走过很多上市公司，见

过不少接班人， 在职业经理人辅

助下学习管理，最终走向前台。民

营企业家普遍希望子女接班，但

基本上都会回避家族企业这个做

法，不希望安排太多亲戚，给人任

人唯亲之感， 因为他们还需要职

业经理人， 职业经理人不希望掣

肘，希望有空间。

像魏桥集团这样， 全方位任

用亲属，还将企业做得如此之大，

闻所未闻。据称张士平重视信任，

能力其次，基本也不会考虑学历。

亲戚内部也会有竞争， 比如

赵素文并不属核心亲属， 能够担

任集团财务总监， 一定是因为可

以独当一面，简历显示，她曾力助

魏桥纺织上市。

张士平很早就重用亲属，按

照教科书的理解， 早就该乱象

丛生， 但魏桥集团还在快速扩

张，在世界 500 强中排名不断靠

前，今年排名 163 位，比上年前

移 71 名。

山东民营企业家很多都在多

元化，比如南山集团，也是纺织行

业和煤电铝。 大多是靠一个资金

需求不太大的产业， 然后涉足有

色化工等资金密集产业。 山东能

源丰富， 造就了高耗能产业的辉

煌。魏桥集团因为拥有独立电网，

成为其中佼佼者。

近些年服装行业向其他国

家转移， 不少人看衰中国纺织

业。 张红霞很有信心，她认为全

球没有一个国家像中国这样有

完整产业链。

魏桥集团是世界最大的纺

织企业，还是世界最大的铝电公

司， 这两个都是所谓过剩产业，

如果说互联网信息产业等是在

风口上，那么这两个产业就是在

逆风口。

在逆风口扩张， 在同行破产

声中前行， 魏桥集团像推土机一

样，推倒一切阻碍，在外界印象中

总有些铁马铮铮之感， 但张红霞

们神态如此平静， 好像在做一些

自然而然的事情。

张士平如何管理他的亲人

们，又如何吸引那些职业经理人，

让他们在魏桥集团这个庞大机器

中安然共存； 张士平安心于生产

制造， 是否只用执行他多年前的

管理方式，就足以成就今日；他和

他的亲人们如何超越那些资金密

集精英云集的老牌国企， 摧枯拉

朽；都是谜一样的问题。


